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Заседание открывается в 11 ч. 15 м.

1. Председатель говорит, что делегация Перу обратилась с просьбой разрешить ей принять

участие в заседании. Если возражений не последует, он сочтет, что Комитет согласен

удовлетворить эту просьбу.

Утверждение повестки дня

2. Повестка дня утверждается.

Просьбы о заслушании

3. Председатель напоминает о двух памятных записках, датированных 9 мая и 10 мая

2005 года, соответственно, в которых содержатся просьбы о заслушании по вопросам, связанным

с Гибралтаром и Западной Сахарой. Он полагает, что Комитет желает удовлетворить эти

просьбы.

4. Решение принимается.

Распространение информации о деколонизации

5. Г-н де Альмейда Сильва (Департамент общественной информации) напоминает, что в

своей резолюции 59/135 Генеральная Ассамблея поручила Департаменту о бщественной

информации обеспечить как можно более широкое распространение информации о

деколонизации и просила его принять меры к тому, чтобы через все доступные средства

массовой информации освещать работу Организации Объединенных Наций в области

деколонизации. В соответствии с этим во время проведенного недавно Карибского

регионального семинара Департамент выделил специального сотрудника для работы с прессой и

сотрудника по организации радиовещания, издал пять пресс-релиз ов и выпустил в эфир ряд

интервью и радиопередач по данному семинару. Кроме того, он выпустил несколько брошюр по

деколонизации, которые распространялись во время последнего визита членов Комитета на

Бермуды.

6. Деятельность Департамента, касающаяся деколонизации, по-прежн ему направлена на

освещение работы Генеральной Ассамблеи и Специального комитета, налаживание партнерства

с гражданским обществом через сеть информационных центров Организации Объединенных

Наций и на более интенсивное использование интернета с целью как можно более широкого

распространения информации.

7. Кратко повторив основную информацию по данному вопросу из ежегодного доклада,

оратор говорит, что за отчетный период Департамент издал более 40 пресс-релизо в, касающихся

работы Генеральной Ассамблеи и Специальных комитетов, в том числе специальной миссии на

Бермуды, информация о которой была размещена на общедоступном веб-сайте Организации

Объединенных Наций. Служба радиовещания продолжает освещать процесс деколонизации и

смежные вопросы в своих ежедневных новостных программах  для распространения в регионах и

по всему миру. Среди тем, затронутых в недавних передачах, – вопр ос возвращения острова

Вьекес народу Пуэрто-Рико, проблема Фолклендских (Мальвинских) островов и заявление

Генерального секретаря о том, что в XXI ве ке колониализм является анахронизмом. Кроме того,

группа радиовещания на арабском языке регулярно освещает проблемы, связанные с Западной

Сахарой. Тема деколонизации также входит в программу экскурсий, проводимых в Центральных

учреждениях Организации Объединенных Наций, в Женеве и в Вене.

8. Г-жа Мальдонадо (Департамент по политическим вопросам) говорит, что Департамент

по политическим вопросам в сотрудничестве с Департаментом общественной информации

готовит и распространяет материалы по деколонизации. Департамент собирает информацию по
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деколонизации из различных источников, получая ее, в частности, от управляющих держав, из

СМИ, сайтов интернета, от участников региональных семинаров и петиционеров, участвующих в

заседаниях Специального комитета.

9. Распространение информации в несамоуправляющихся территориях по-прежне му

затруднено. Департамент использует региональные семинары для распространения среди их

участников материалов по деколонизации, а выездные миссии в территории также дают

возможность не только собирать информацию, но и распространять материалы по

деколонизации. В 2004 году в связи с многочисленными запросами, полученными от отдельных

лиц и организаций в несамоуправляющихся территориях, была подготовлена брошюра,

озаглавленная "Организация Объединенных Наций и деколонизация: вопросы и ответы". Был

также выпущен обновленный вариант брошюры "Организация Объединенных Наций и

деколонизация"

10. В составе специальной миссии на Бермуды, направленной  ранее в этом году по просьбе

Комиссии по вопросу о независимости Бермудских островов и по приглашению правительства,

были два сотрудника Департамента по политическим вопросам. Состоялся ряд встреч с

ведущими членами правительства, представителями управляющей державы, а также

представителями оппозиции и гражданского общества Бермудских островов, главной целью

которых было информирование населения Бермудских островов о роли Специального комитета и

о резолюциях Генеральной Ассамблеи, касающихся самоуправления и программ помощи. В ходе

визита Секретариат распространял экземпляры брошюр, Устава и книги "Основные факты об

Организации Объединенных Наций".

11. С 2004 года Группа по деколонизации поддерживает собственный веб-сайт, который

постоянно обновляется, и продолжает обеспечивать свежей информацией Справочную группу

ДПВ и Экскурсионную группу. Департамент ведет список специалистов, ученых и организаций,

занимающихся проблемой деколонизации и положением в территориях, многие из которых

принимали участие в проводимых Специальным комитетом региональных семинарах. Тем не

менее во время недавнего Карибского регионального семинара участники вновь отмечали

необходимость проведения в территориях кампании по информированию общественности.

12. Г-н Рекейхо Гуаль (Куба) заявляет, что доклад о ходе работы по распространению

информации о деколонизации обнадеживает, в частности сотрудничество между двумя

Департаментами в подготовке радиопередач, семинаров и создании веб-страни цы. Оратор

призывает их и далее расширять сотрудничество в этой области. Он выражает сожаление лишь

по поводу того, что не были упомянуты отдельные возникшие в процессе работы негативные

моменты.

13. Г-н Диарра (Мали) говорит, что делегация его страны также приветствует

сотрудничество двух Департаментов в распространении информации и призывает их продолжать

свои усилия в этом направлении.

14. Г-н Окио (Конго) указывает, что Карибский региональный семинар продемонстрировал

полезность качественного ведения документации; это еще один довод в пользу

совершенствования процесса распространения информации. Во время миссии на Бермуды люди

реагировали на полученную информацию и задавали логичные вопросы, что также

свидетельствует о ее важности.

15. Г-н Фуэнмайор (Боливарианская Республика Венесуэла) говорит, что правительство его

страны берет на себя безусловное обязательство поддерживать суверенную в олю народа

Западной Сахары к самоопределению, добавив, что оно надеется увидеть, как народ Сахары

обретет независимость как можно скорее и мирным путем.
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16. Он вновь подтверждает поддержку правительством Венесуэлы законных прав Аргентины

в споре о суверенитете над Мальвинскими островами и решительно отвергает идею включения

Мальвинских островов, Южной Геогрии и Южных Сандвичевых островов в Конституционный

договор Европейского союза, подписанный 29 декабря 2004 года.

17. В то же время оратор поддерживает право Пуэрто-Рико на самоопределение и идею

созыва ассамблеи по вопросу политического статуса этого острова, когда любое решение будет

приниматься непосредственно народом Пуэрто-Рико.

18. Г-н Ортис Гандарильяс (Боливия) подчеркивает необходимость сделать больший акцент

на распространении информации по вопросам осуществления права на самоопределение. Было

бы также интересно услышать, какое воздействие оказывает информация, распространяемая

Департаментом общественной информации и Департаментом по политическим вопросам.

19. Г-н Овиа (Папуа-Новая Гвинея) говорит, что важно продумать возможные пути процесса

деколонизации в будущем. Во время специальной миссии на Бермуды и регионального семинара

он наблюдал, какое воздействие оказывали распространяемые материалы, и считает, что с ледует

поддерживать такие усилия.

20. Г-н Грегуар (Доминика) выражает согласие с тем, что распространение информации о

деколонизации – дело весьма важное, так как управляющие державы не обеспечивают

несамоуправляющиеся территории информацией, особенно по возможным вариантам их

самоопределения. Информация, предоставленная в связи с недавней специальной миссией на

Бермуды, явилась важным вкладом в дискуссию и дала ответ на многие вопросы жителей

Бермуд. Карибский региональный семинар, проведенный Комитетом в 2005 году на Сент-

Винсенте и Гренадинах, также позволил лучше разобраться в различных проблемах, с которыми

сталкиваются несамоуправляющиеся территории, что очень ценно. Поэтому оратор призывает

Комитет и далее организовывать такие семинары и специальные миссии.

21. Председатель предлагает вниманию присутствующих подготовленный им проект

резолюции А/АС.109/2005/L.4 .

22. Г-н Чернявский (Секретарь Комитета) зачитывает ряд поправок, которые будут

включены в проект резолюции.

23. Г-н Диарра (Мали) предлагает включить в пункт 3 упоминание о представителях

колониальных территорий, поскольку они играют ключевую роль в предоставлении Комитету

информации о положении на местах.

24. Председатель говорит, что данное предложение принято во внимание. Он предлагает

отложить принятие Комитетом решения о проекте резолюции, поскольку он все еще проводит

консультации с Департаментом общественной информации и Департаментом по политическим

вопросам, а также  поскольку может возникнуть необходимость внести изменения с учетом

опыта, приобретенного на недавнем семинаре на Сент-Винсенте и Гренадинах и в ходе

специальной миссии на Бермуды.

25. Решение принимается.

Информация о несамоуправляющихся территориях, передаваемая согласно статье 73 e)

Устава Организации Объединенных Наций (A/60/ 6 9, A/AC.109/ 2 0 05/L.5)

26. Г-жа Мальдонадо (Департамент по политическим вопросам) сообщает, что уже после

выпуска доклада Соединенное Королевство представило информацию по Фолклендским

(Мальвинским) островам за 2004 год. Эта информация будет издана в качестве приложения.



A/АC.109/2005/SR.3

5

27. Г-н Рекейхо Гуаль (Куба) говорит, что в докладе, как представляется, имеются

противоречия. В пункте 3 говорится, что в ежегодных докладах о территориях, находящихся под

управлением Новой Зеландии, Соединенного Королевства и Соединенных Штатов, содержится

также информация по конституционным вопросам и что эти три державы представили

дополнительную информацию о территориях, находящихся под их управлением. Как явствует из

Приложения, от Соединенных Штатов не было получено никакой информации ни в 2004-м, ни в

2005 году.

28. Г-жа Мальдонадо (Департамент по политическим вопросам) поясняет, что в пункте 3

имеется в виду информация, которую управляющие державы должны передавать согласно

статье 73 e) Устава, в то время как в Приложении речь идет об информации, которая была

передана фактически.

29. Председатель говорит, что представитель Кубы, видимо, предлагает, чтобы в докладе

делалось четкое разграничение между требуемой информацией и фактически полученной

информацией. Специальная миссия на Бермуды показала, что не было предпринято никаких

действий согласно пункту b) статьи 73 Устава. В докладе необходимо упомянуть тот факт, что

управляющие державы не выполняют своих обязательств. Председатель хотел бы также, чтобы

были предприняты шаги для формализации требований, с тем чтобы избежать ситуации, когда

управляющие державы утверждают, что резолюция к ним не относится, так как они не

принимали участия в голосовании по ней, как это было в отношении резолюции 1541 (XV)
Генеральной Ассамблеи, или же что резолюции Генеральной Ас самблеи являются всего лишь

рекомендациями. В докладе должно четко указываться, какая информация нужна и какую

информацию управляющие державы еще не предоставили.

30. Г-жа Мальдонадо (Департамент по политическим вопросам) поясняет, что авторы

проекта доклада стремились именно к этому. Например, в докладе говорится не только об

информации, передаваемой согласно статье 73 e), но и о сведениях, которые требуются в

соответствии с другими резолюциями Генеральной Ассамблеи, имеющими отношение к данному

вопросу, что охватывает, таким образом, информацию, касающуюся конституционных

изменений, чего не требуется по Уставу. Если это сформулировано недостаточно ясно, то

необходимо внести соответствующие изменения в следующий доклад.

31. Г-н Диарра (Мали) считает очевидным, что Новая Зеландия и Соединенное Королевство

приложили значительные усилия для выполнения предъявляемых требований; поэтому следует

выразить им одобрение и поддержку, чтобы они продолжали это благое дело. Нужно призвать те

управляющие державы, которые не выполняют требований, более тесно сотрудничать с

Комитетом в реализации столь важного положения Устава. Оратор предлагает просто уточнить в

докладе, что информация, полученная от некоторых управляющих держав, недостаточна.

32. Председатель говорит, что он учел это замечание.

33. Г-жа Мальдонадо (Департамент по политическим вопросам), отвечая на вопрос

г-на Окио (Конго) говорит, что Франция не была упомянута в пункте 3, потому что она

передавала информацию согласно статье 73 e) не систематически. Одна ко в будущем Фран цию

действительно можно включить в число управляющих держав, передающих информацию в

соответствии с вышеупомянутой статьей.

34. Председатель предлагает вниманию присутствующих подготовленный им проект

резолюции A/A C.109/2005/L.5. Как он понимает, Комитет желает принять данный проект

резолюции без голосования.

35. Решение принимается.



A/АC.109/2005/SR.3

6

Вопрос о направлении выездных миссий в территории (A/AC.109/ 2 0 05/L.6)

36. Председатель предлагает вниманию присутствующих проект резолюции

A/AC.109/2005/L.6.

37. Г-н Чернявский (Секретарь Комитета) зачитывает следующие поправки к проекту

резолюции: в конце пункта четыре преамбулы следует добавить слова "и в план действий

второго Международного десятилетия за искоренение колониализма", а слово "и" после

"1960 год" нужно снять; в шестом пункте преамбулы после слов "специальная миссия" нужно

вставить слова "Организации Объединенных Наций"; в конце пункта 1 следует добавить слова "и

план действий Второго международного десятилетия за искоренение колониализма"; в пункте 3

слова "новые подходы […] в его усилиях" нужно заменить на "возобновление официального

сотрудничества со Специальным комитетом по содействию осуществлению мандата

Генеральной Ассамблеи в отношении деколонизации"; и в пункте 4 "в надлежащих случаях"

следует заменить на "по итогам этих консультаций".

38. Председатель говорит, что, как он понимает, Комитет желает принять проект резолюции

A/AC.109/2005/L.6 с внесенными в него устными поправками.

39. Решение принимается.

Разное

40. Председатель предлагает вниманию присутствующих памятну ю записку представителя

по внешним сношениям правительства Виргинских островов Соединенных Штатов

г-на Карлайла Корбина от 8 мая 2005 года с просьбой разрешить ему выступить в Комитете. В

записке выражается также желание получить для этой цели финансовую помощь в соответствии

с Руководящими принципами финансирования участия представителей несамоуправляющихся

территорий в работе Комитета в Центральных учреждениях (A/AC.109/L. 1791 ,  приложение, и

L.1804, пункт 14). Как он понимает, Комитет желает удовлетворить данную просьбу с должным

учетом положений вышеупомянутых Руководящих принципов.

41. Решение принимается.

Заседание закрывается в 12 ч. 35 м.


